

23 décembre 1869

F. Raussill

Rome

au P. Chirou

-1

Affaire de comptes pour la Corée : 1) 300 F. pour le voyage de M. Calais.  
 2) Gains arrivés avec M. Calais : est-ce pour M. Calais  
 ou pour d'autres confrères ?

Il a averti M<sup>r</sup> Bidet que le P. Chirou est chargé des affaires  
 de la Corée, depuis le 1<sup>er</sup> novembre.

30 déc. Affaire de facture pour M. de Retz (Japon) : 42 F<sup>00</sup>  
 13 janv. 70

Envoi à M. Dolanc un dictionnaire d'histoire naturelle.  
 Affaire de comptes pour M. Féron : un dardillette, etc.

18 juin 70

M<sup>r</sup> Bidet

Rome

au P. Chirou, proc.

2

Reçu sa lettre du 28 octobre 69, après un voyage de la lettre en Chine  
 Envoi de lettres écrites pour lui par M. Ballet.  
 Prière d'envoyer 2 douzaines de chaussettes à M. Richard.

1 juin 72

M. Perrier

Rome

au P. Chirou

3

Comptes détaillés de M<sup>r</sup> Bidet.

M. Eugène Reveillon est arrivé à Rome ;

il l'a présenté au Cal Trannabo, puis à M<sup>r</sup> Siméoni.

M<sup>r</sup> Siméoni a demandé pour lui au pape la permission  
 de copier des manuscrits à la bibliothèque de la Propagande.

M. Reveillon a écrit des lettres de M. Perny pour M. Genneraise.

M. Genneraise lui demanda alors de M. Reveillon,

il lui a répondu trivialement, disant qu'il avait changé d'adresse.

Du reste, il est recommandé à M<sup>r</sup> Siméoni pour consulter des manuscrits.

M. Genneraise lui a vivement critiqué M. Dolanc, Sup. des Missions Africaines.

Et dire que M. Dolanc l'a pris pour pilote dans Rome.

Pour lui, il ne veut pas de relations avec M. Genneraise.

7 décembre 1872  
E. Chefan

Mgr Ridel  
au P. Chirac

19

4

Reçu ses lettres des 16 mai, 12 juin et 3 juillet.  
Reçu aussi la caisse apportée par M. Raguit.  
Il va passer en Mandchourie et cherche à prendre des nouvelles de Corée.  
Il a vu M. Geoffroy, Ministre de France, assez préoccupé des affaires de  
Inondations causées par le F. leune jaune : (Chine)  
cela trouble les populations.

1 juin 73

Mgr Ridel

N. D. des Neiges (2.5) ( au P. Chirac )

5-6

- 1) Reçu 100 messes, et aussi l'Histoire de l'Eglise de Corée.  
La caisse envoyée doit être arrivée à In tre.  
Enfin, il a reçu la liste des allocations de la P.F.S. et de la S.<sup>te</sup> Enf.  
Pas de nouvelles de Corée; il espère en avoir en hiver.
- 2) Reçu lettres des 12 oct. et 20 nov. 72, et du 26 janv. 73  
Merci pour l'aiguille, conforme aux goûts du jans.  
Reçu 201 messes, et encore 200 messes - Sauveny au P. Daller.  
Le bruit court que les japonais envahissent la Corée avec 20.000 h.  
Le jans même, il a baptisé, communie et confirmé son 1.<sup>er</sup> séminariste  
premier de son petit et grand séminaire; Joseph, 15 ans. (note)

9 nov. 73

F. Eug. Richard

N. D. des Neiges ( au P. Chirac )

7

Mgr a reçu 2 caisses de Paris, avec croix, aiguille et livres.  
Deux autres caisses sont à In tre, apportées par M. Lalouyer.  
Mgr a reçu 200 messes; il en dénie encore, si possible.  
Merci pour le tout: les affaires sont arrivées en bon état.

11 octobre 74

Mgr Ridel

N. D. des Neiges ( au P. Chirac )

8

Prière d'envoyer à des amis l'Histoire de l'Eglise de Corée - à ses frais.  
Un courrier envoyé en Corée au printemps, n'est pas revenu.  
Il va envoyer le dernier qui lui reste.  
Supplique au Sup. des Missionn. du S. Coeur, à Saoudun.

G. S. S. S.  
(1890 - 1900)6 décembre 1890  
RomeMg Mutel  
à Mg Garnier

1

Excuse pour son retard à lui écrire.

Il compte prendre la mer à Marseille le 14 décembre.

De ce fait, il compte le voir bientôt, à son passage.

Il veut s'arrêter 15 jours en Malaisie et visiter ses écoles à Penang.

Arrivé depuis 2 jours à Rome, il a vu le Pal. F. de la Propagande, et il espère avec une audience du S. S. Père.

23 janv. 93  
LeaulMg Mutel  
à Mg Garnier

2

Demande de testimoniales pour des élèves coréens de Penang.

Il s'est mis en retard, mais il sait que sa grandeur est plus diligente que lui.

Il se trouve dans de sérieuses difficultés financières.

10 août 94

28 - -

S. Ange et Torçay (Lure et Loin) au P. X (Belch? )  
(Baillon?)

3-4

1) Il a reçu de son évêque l'autorisation d'entrer aux M. P. P.  
Il a ~~trouvé~~ à faire sa demande officielle d'admission,  
à cause d'une dette non réglée; il n'a pas trouvé d'aide: 155 F dus.  
Il espère entrer aux Missions Etr. dans un mois environ.

2) Merci infiniment de son aide; il déborde de joie,  
car à présent, il est aspirant missionnaire.

21 nov. 94  
Mont LuçonAbbé Ch. Peynet  
au P (Baillon)

5

Ici ils sont 13 ou 14 séminaristes de Maulins, à la caserne.

Ils sont reçus tous les soirs chez les Pères et aînés.

Officiers et sous-officiers sont très bien.

DF 220 (6)

30 décembre 1894

27 février 95  
Montluçon

Ab. Feynet  
au P. (Baillon)

21

6-7

- 1) Ça se passe bien à la caserne ; ce n'est pas agréable, avec la neige et une discipline sévère ; mais il lui est facile de remplir ses devoirs.
- 2) Il ne peut aller le soir au mardi gras ; à plus tard. (religieux).  
Hiver long et rude avec beaucoup de neige, mais le senté est bon.  
Il visite ses parents les dimanches : il y a va à pied et revient en train.  
25 kms. ; mais ces visites sont pénibles ; ses parents lui reprochent sa vocation. — La mère a été malade, quand il a déclaré nettement qu'il voulait être missionnaire.

21 mai 95  
Brières

Ab. Chapelain - et Jumentier  
au P. Baillon

8

Mœua de fête : Emile, en union avec les Aspirants de Paris.  
Ils prient pour lui N.-D. de Chartres.

1 août 95

Ab. Feynet

30

au P. Baillon

9-10

Montluçon

- 1) Il l'a vu à O. du Bac à Pâques ; depuis il n'a rien écrit.  
Il va bien, et voit approcher la fin de la caserne.  
Ses parents sont toujours hostiles à sa vocation, et manœuvrent pour le retenir.
- 2) Il va partir en manœuvre, avant la libération en sept.  
Il passera quelques jours chez ses parents pour essayer de les gagner à l'idée de sa vocation.

15 août 95  
Paris

P. Guinand

11

Solennité

où il liege les liens qu'il a à Paris ou en mission à son N.A.,  
ses autres liens à sa sœur ou son frère.

22 1 novembre 1899  
FusanF. Demange  
au Père \*

12

Il lui écrit à 10 h. du soir, après les 80 confessions d'hier  
et les travaux de la journée - demain il part en visite des stations  
Allusion aux souffrances de son ami et sa guérison,  
mais il ne reçoit pas de nouvelles.

Lui aussi a été malade 3 bons mois; Ses forces sont moindres

28 janvier 1900  
FusanF. Demange  
aux "opivants" "parisiens"

13

( Il en cite 15 en tout )

Il rentre de l'administration des chrétiens pour l'automne.

Il a quitté Paris au siècle dernier: il n'est pas encore bien vieux.

Il a reçu beaucoup de lettres, mais il répond à tous ici.

Allusion à un ami normand, et à M<sup>lle</sup> Fuzet de Rouen.

Il a quitté Fusan le 2 nov. et il est rentré le 26 janvier.

Dans quinze jours, il repart pour une autre visite, jusqu'à Pégou,  
puis retraite à Séoul.

Ici on circule sur des routes étroites, des sentiers.

En tête son domestique, chargé du matériel, cheval et le reste;  
comme les voleurs pullulent, il porte ostensiblement son fusil:  
ce fusil n'a jamais servi, mais il fait peur.

1 Il suit à cheval son domestique, un cheval au pied sûr.  
Après lui, son catéchiste personnel, et celui de l'endroit où il va.  
Enfin 2 porteurs, avec des paniers d'osier,  
contenant tout ce qu'il faut pour la messe, etc.

2 Parfois il voyage en barque, avec toute sa casernage, cheval compris.  
Les chrétiens sont fort éloignés l'une de l'autre.

Souvent ils arrivent à la nuit, éclairés par des torches.

Un jour, un domestique épuisé tombe dans la rivière:  
il faut le hisser sur le cheval.

Il a des registres de chrétiens, en chinois et ~~en~~ coréen.

Chaque maison comprend 2 chambres, l'une pour les hommes, l'autre pour  
déjeuner avec riz, soupe de navets, parfois viande au poisson. (Les femmes)

Examen des chrétiens, de 7 à 20 ans, sur la doctrine.

Confessions entre les deux chambres, séparées par une cloison.

Autres sacrements, affaires, et sommeil le soir.

( Exactement comme en Chine. )

29 janvier 1900  
Lusan

P. Demenge  
au P. Baillon ?

23  
-14

Il écrit aux Aspirants parisiens, (ci-contre.)  
travail érasant à fournir en Corée.

mars 1900

P. Oscar ?

15

(Corée)

au P. Baillon

Il administre ses chrétiens  
en attendant la retraite à Séoul.

3 mai 1900

P. Châtelain

16

Séoul

au P. Baillon

Presque aveugle, il est condamné à quitter la Corée, pour H.K.  
Il dit encore la messe, mais c'est tout.  
Il espère dans les spécialistes de H.K. et se recommande à M. de  
Sei, un médecin japonais lui a déclaré que la guérison (Chartes).  
était incertaine.

24

17 septembre 1903  
ShanghaiP. Raquette  
aux Aspirants parisiens.7<sup>e</sup> Série  
(1901-1910)

7

Arrivés à Shanghai le 9 sept. ils attendent le bateau de Corée.  
Cela fait 6 semaines qu'ils ont quitté le séminaire -  
de Marseille à Shanghai, entente parfaite ; mal de mer.  
A Saigon, 11 Chinois et Coréens continuent, les 12 autres débarquent.  
Les Siamois sont partis en même temps qu'eux, les Cambodgiens ensuite,  
les Tonkinois seulement le 11 septembre.  
Conseil Supérieur à Saigon, où le gouverneur et les hauts fonctionnaires  
déblatèrent contre Pères et Sœurs.

A H.K. ils ont visité les établissements des M.F.P.  
Au sanatorium, il a rencontré le P. Mahou, de chez les Barheles.  
A Shanghai, ils ont trouvé le P. Bonnet à les attendre.  
A H.K. à Shanghai, voyage avec les Pères Fleureau et Robert.  
Éloge du P. Robert, plus influent à Shanghai que le Consul.  
Ils ont vu aussi le P. Fontvianne de Chengtu, un bon blagueur.  
Description de Shanghai : les deux concessions, la ville chinoise ;  
dans la ville chinoise sévit le choléra.  
Même avec honnet caré sur la tête.

Shanghai compte 6.000 Catholiques.  
Éloge des jésuites et de leur fameux Observatoire de Liksewei.  
4 ans pour les Ordinaires et les autres.

2 février 1904  
SiaulP. Raquette  
aux Aspirants "parisiens".

3

Il a vu plusieurs confrères, Senais, Lemange, Tournoux.  
Avec H.K. et les Pères du séminaire, il a fait passer les érudits.  
Les Coréens ont une mémoire extraordinaire.  
Le 18 janvier, promenade dans une bonze des environs ;  
il y a une chapelle propre et luisante, avec un autel,  
au tronc 3 sandalhas, et des fleurs comme offrandes.  
Les bonzes leur offrent une salle pour faire leur dîner ;  
apportée avec eux ; cela, sous le regard des Bouddha.

On leur apporte une table, avec 5 petites tasses pour les 5 frères. 25  
 Les bonzes assistent à leur repas, avec bonzillens et serviteurs.  
 A l'évêché, c'est main droite : leçons de coréen du matin au soir.  
 Il commence à se faire comprendre des domestiques de l'évêché.  
 Et bientôt, il se mettra à confesser.  
 Guerre russo-japonaise : ils vont devenir Russes au Japonais ;  
 ils préféreraient rester Coréens, et prêcher librement l'Évangile.  
 L'an dernier, persécution dans une province, où les conversions  
 sont nombreuses. - Tangen de révolution en Corée.  
 Vœux pour les Ordinaires de Paris.  
 Allusion à des amis communs ; demande de nouvelles.

1 octobre 1902

Ko Han

P. Chapelain

au P (Baillon)

2

Le voilà donc Supérieur de Bel-Isir ; chaleureuses félicitations !  
 cela lui donne envie de refaire son séminaire sous sa houlette.

Il se demande si Mgr Tzouchub est déjà sacré.

C'est M. D. de Chartres qui a manœuvré en faveur de ses serviteurs.  
 Ici, épidémie de choléra ; cela a commencé au Japon,  
 puis, c'est venu en Corée - par Fusan, où le P. Rault a succombé.  
 A Séoul, il y a eu 80 morts le 20 sept., & 120 le 21 septembre.

Près de chez lui, il y a aussi des morts parmi les païens.

Il a conduit son premier élève au séminaire : de la graine de menthe,  
 Sa mère, à qui il écrit, est au service d'un oncle, près de Châteaudun.

Allusion aux Châtains Chieus et Jumentiers.

DF 230 J (1)

René  
(1911-1920)

fin 1914  
(Corée)

F. Gh. Alex  
au P. Supérieur (Flaury)

7

Vœux de bonne année

Il écrit à son évêque qu'il reste en France, sur recommandation  
de son docteur. - Il a pris sa décision en conscience.

17 déc. 14  
Séoul

F. Villemot  
à son cousin Victor.

2

Demande de nouvelles de sa famille

Étant donné sa mauvaise santé, il n'a pas dû être mobilisé.

La guerre est un cauchemar : folie des peuples,  
livrés au matérialisme, soumis à une épreuve purificatrice.

Heureusement la H<sup>te</sup> Marne n'a pas été envahie.

Ici, il entend les deux sons de cloche, bien différents.

On a mobilisé les confuciens de Chine, de Corée et du Japon,  
ne laissant que les vieux et les éclopés : les chrétiens ne  
comprennent pas. - Souvenir du passé ;

son cœur reste attaché à son village, Chassigny, (S. de Langon) ~~1914~~  
R.V. 64

6 avril 15  
9 août -  
Séoul

F. Villemot  
à René (petit-cousin)

3-4

- 1) Envoi de timbres. poste pour collection.
- René fera sa 1<sup>re</sup> communion le 6 mai prochain ; union de
- 2) Recevoir l'image souvenir de sa première communion <sup>mière</sup>.
- Union de prières ; exhortation à vivre en chrétiens.

28

13 février 1917

8 mars 18

Seaul

DF 230 I (1)

G. Willemat

à son petit-cousin, René

5-6

- 1) Reçu sa lettre ; félicitations pour le succès de ses études.
- 2) Reçu sa lettre du 2 janvier, mais pas encore celle de son père. Exhortations à progresser dans les vertus chrétiennes. Prière pour la Corée. - Lui-même est curé à Seaul : chrétiens et païens sont scandalisés de la guerre en Europe. Ici la vie est très chère : bien des gens sont dans la misère. En 6 mois, le prix du riz a doublé.

12 juin 1920

Rome

G. Van Nostrum

au P. Wilhelm

2

A la suite de ses lettres, il a pris des informations. Curé dans le diocèse de Metz pendant la guerre, le Père a reçu le traitement habituel, une indemnité de médecin, et ses honoraires de messe.

A présent il est au séminaire de Favis qui lui accorde 6F par semaine. Sa mauvaise santé ne lui permet pas de rentrer en mission <sup>jamais</sup> mais sa subsistance assurée, il doit se tenir tranquille.

21 sept. 20 Païens du P. Païnel pour les noues d'argent de Metz <sup>Mutet</sup>

30 nov. 20

Mgr Devred

Pyeong san (Séminaire), à Mgr Barillon

3

Mgr Mutel a demandé un coadjuteur; il a été choisi. Prière pour lui. <sup>Maux</sup> à Mgr Fenicken. - Il ignore la date du saire;

en effet, la mission de Seaul vient d'être divisée; le vicariat de Ouen san a été détaché de Seaul et confié aux Trinitaires de <sup>Metz</sup>. Et le saire des 2 évêques aura lieu le même jour, non encore fixé.

Il est au séminaire depuis 1906, prof. de philo et de Théologie. En septembre, ils avaient 100 élèves; 5 ont été ordonnés prêtres; ils ont encore 3 diaires, 6 acolythes, 10 portiers et 22 latinistes.

Le clergé local est absolument nécessaire; il n'y a plus de missionnaires.

11 novembre 1921  
Petite-Rondele

P. Wilhelm  
à Mgr de Guéb.

3<sup>e</sup> Serie  
(1921-1925)

7

Mgr Tessed aurait dit qu'il n'avait qu'à s'adresser au Sup. Général de la Société pour rentrer en Corée.  
Il a écrit à Mgr Tessed qu'il a été exclu de la mission en 1914, et cela, par Mgr Mutel et les confrères, injustement.  
En 1920, Mgr Mutel lui déclara que son daignement était définitif. Lors de son passage à H.K., le P. Robert, prévenu contre lui, le reçut froidement et lui offrit un changement de mission; refus.  
L'il a puis une paroisse en Lorraine, c'est à cause de la guerre. Ce n'est donc pas lui qui refuse de rentrer en Corée, mais bien Mgr Mutel et les confrères, qui s'y appressent.  
Il a demandé à Mgr Demange de le prendre; renvoyé à sa Gr.  
Il a été condamné sans jugement, sans pouvoir se défendre.

14 déc. 1921

P. Wilhelm

Petite R. (Zorbach: S.O. de la zone) à Mgr de Guéb.

2

Le P. Belmas lui a dit qu'il approuverait son transfert à H.K. puis sa Gr. d'évêque à Mgr Demange, bienveillant <sup>(Taikau)</sup> pour lui.  
Mais Mgr Demange lui a écrit de chercher un employé Lorrain; sans doute craint-il une réaction défavorable de Léaul; lui-même craint d'imposer son voisinage à ceux de Léaul.  
Il a trop souffert en 1913, pour s'exposer à de nouvelles difficultés.

Mgr Demange lui demande de régler sa situation à Paris; c'est possible à présent, puisque la Société a un Sup. Gen.  
En attendant il reste dans la paroisse de Petite-Rondele; mais il serait heureux d'avoir une lettre de recommandation de sa Gr. pour Mgr Felt, évêque de Metz.

32

29 décembre 1921

5 avril 22

Petite Ronelle

D. F. 230 J (3)

P. Wilhelm  
à Mgr de Guébriant

3-4

- 1) Il lui demande s'il peut donner suite à sa plainte contre Mgr Mutel, év. de Milo. - Il lui soumet sa requête, à corriger si besoin est.
- 2) Il apprend l'arrivée en France de 2 confrères de Séaul. A toutes ses lettres, Mgr Mutel oppose un silence absolu. Des deux confrères arrivés en France, M. Chizallet n'est pas au de ses affaires; trop jeune alors; <sup>(causant)</sup> mais M. Villemot est au courant de tout, car il est procureur de la mission et membre du Conseil épiscopal. M. Villemot est un de ceux qui ont été le plus dur pour lui. Il demanda la raison de son exclusion; aucune réponse. Puisque M. Villemot et Chizallet sont en France il est prêt à se rendre à Paris, non pour contester, mais pour obtenir un jugement en bonne et due forme. Il évitera de parler de son voyage à Fort Arthur en 1910, pour ne pas être un condamné à mort. Après tout, le Col Gatti, préfet de la Propagande, lui a donné raison. Il n'a porté son affaire ni à Rome ni à Metz, mais il voudrait que Paris lui rende justice.

4 août 1927

+ 2 déc. 21

Séaul et Marseille

P. Villemot

à René (nitit. causis)

5

Il a appris qu'il se prépare au sacerdoce; Teogretis.  
Considérations sur le sacrifice et la croix.

Il se rappelle de Chassigny, son pays natal, toujours aimé.

Il a appris que la paroisse est sans prêtre.

Le diocèse de Langres, jadis si florissant, devient pays  
où on manque aussi de missionnaires; <sup>de mission</sup>

mais il y a un clergé indigène nombreux, qui  
assure l'avenir.

12 décembre 1921

30

Marseille et Langres

P. d'Allemat  
à Mgr de Guébriant

6.7

2) Merci de ses bons conseils; vœux pour lui.

Il lui caute beaucoup d'être séparé de Léa; il est revenu par devoir de conscience, espérant que l'œil sera guéri, car il se sent revivre de jour en jour. A Paris, il compte bien qu'il n'aura plus qu'à faire constater sa guérison. Mais pour le moment, il continue son traitement.

1) Marseille — Contre son gré, il a dû rentrer en France; arrivé à Marseille ce matin,

Le P. Marie lui a écrit pour lui expliquer sa maladie: le surnom on dit cette maladie incurable; pourtant il va mieux. Avant d'aller à Paris, il veut aller à Langres dans sa famille; à Paris, il compte consulter un spécialiste.

21 août 22 (Report n. 36)

\*

20 sept. 22

Baïbran

P. Julien

à Mgr de Guéb.

8

Il va prendre en France un congé de 6 mois. Comme sa mère l'attend à Clermont-Ferrand, il voudrait s'y arrêter, avant de poursuivre sur Paris. Lui répondre à Marseille

20 sept 22

Le Mans

P. Bodin

à Mgr de Guéb.

9

Merçi de sa lettre, et de l'offre qu'il lui fait. Il sera heureux de travailler au service de la Société. Il ira le mois à Paris pour prendre ses instructions. Du reste, il doit passer à Paris un conseil de réforme, en vue d'assurer sa pension.

34 28 janv. 1923  
29 - - - - - Italien  
Rome

P. Bodin  
à Mgr de Guéb.  
et tr. illisible.

10-11

- 1) Il est retombé malade, hospitalisé à Rome.  
Le docteur l'engage à aller en sana à Montana en Suisse,  
sana vie pour les tuberculeux et gazés de guerre, aux Pères du S.E.  
Le supérieur de l'établissement lui a écrit : ci-dessous sa lettre  
Il espère guérir en 3 ou 4 mois de séjour ; frais : 30 F par jour.  
Le docteur lui déconseille le Mont Tosa ;  
il est navré de s'arrêter en pleine année scolaire ; il y est forcé.  
Rép. : autorisé à aller à Montana.
- 2) Le P. Bodin g. souffre de bronchite chronique ;  
il a besoin de soins et de repos absolu.

3) 26 janv. 23

P. Maurer

12

Montana (Valais)

au P. Bodin

Il le recevra volontiers ; le climat est excellent, surtout en Suisse ;  
l'air est sec et chaud, apte à guérir bronchites  
et autres affections de la poitrine.

Un séminariste d'Inas, gazé, les a quittés guéri.  
Mais le change est défavorable : il prendra 250 F. français  
pour 100 F. suisses - La chambre est à 9-10 frs suisses.  
Prendre son billet jusqu'à Domassola.

6 avril 23

P. Bodin

13

Montana

à Mgr de Guéb.

Il est ici depuis 2 mois ; son état s'est bien amélioré.  
La venue du P. Fargeton lui donne l'occasion d'écrire.  
Le docteur n'a pu lui fixer une date pour son retour en mission.  
Il lui serait très pénible d'avoir à renoncer à la Corée.  
Mgr Devred lui avait demandé de trouver 200.000 F. en France,  
pour une école secondaire à Séaul ;  
il cherche aussi des religieuses pour un pensionnat,  
à avoir dans la belle propriété cédée par les Bénédictins.  
Mais sa mauvaise santé l'empêche de faire ce qu'il veut.  
Cas d'un ancien aspirant, gazé lui aussi, incapable d'aller en mission,  
il s'en console difficilement.

9 juin 1923  
MontanaP. Fargeton  
à Mgr de Guébriant35  
14

Son état s'est bien amélioré; encore quelques mois, il sera guéri; mais les poumons et les cordes vocales restent fragiles.

Enfin, il pense rentrer en France dans 3 mois.

Pour le P. Bodin, c'est différent: le docteur lui a dit de renoncer à la coupe, le Feie a fait une crise: au lit, avec une bronchite (Corée).

Lui, il a interrogé le docteur, qui prescrivit le repos: le P. Bodin ne peut rentrer en Corée: trop atteint par les gaz pour guérir.

Il lui écrit tout cela à la demande du P. Bodin.

12 avril 1923

P. Le Mene

15-18

17 Cotenille / Cherbourg

à Mgr de Guéb.  
Certificat du Dr Fargeton

1) A la suite d'une piqûre de moustique à la jambe, il s'est formé une plaie, que le docteur appelle "l'auton d'ind." Il devait regagner sa mission en juin; ce ne sera pas possible. Il va écrire à ses supérieurs de Corée pour les en informer.

2) Le docteur a trouvé en meilleur état sa jambe malade.

Il vit chez sa sœur, où il ne manque de rien.

Il le tiendra au courant de l'évolution de sa maladie.

3) - Le P. Le Mene, M.E.P. est atteint d'une plaie variqueuse à la jambe gauche; le traitement: "repos absolu", au lit.

11 mai 23

P. Le Mene

18-19

2 juillet -  
Cotenille et Coblenz

à Mgr de Guéb.

1) Ne pouvant repartir à la date fixée, il demande une prolongation de congé; un mois et demi. Sa guérison est bien lente.

2) De Paris à Coblenz, les communications sont lentes.

Son frère, lieutenant-colonel, l'attendait à la gare.

La jambe en convalescence va aussi bien que le reste du corps. Chûte du mark: 1 F 00 = 1.500 marks

36

13 juin 1923

28 août 23

Montana et Le Mans

P. Bodin

à Mgr de Guébriant

20-21

- 1) Merci de sa lettre ; il sera heureux de servir la Société.  
Il espérait rentrer en Corée ; le Bon Dieu en a disposé autrement.  
Il a demandé au docteur un bilan de santé pour savoir ce qu'il peut faire. — Respectueux du P. Fargeton.
- 2) Sa lettre de Mgr Mutel lui a fait beaucoup de peine ;  
il aimait ses évêques, ses confrères et la mission ;  
s'il a dû quitter la Corée en 1921, c'est à contre-cœur.  
Il accepte l'offre de sa Gr., qui lui propose le Collège de Penang.  
Il n'est pas allé à Montbeton, car il a des affaires à régler à Paris.  
Il attend une carte d'invalidité de la mairie du 4<sup>e</sup> Arrond. à Paris.  
On lui a proposé la Légion d'Honneur, en qualité de "réformé de guerre à 100%."

21 août 1922

Séoul

Mgr Berred

au P. Pasquier

22

Reçu sa lettre du 22 mai, communiquée à Mgr Mutel.  
C'est bien réfléchi son retour en Corée s'avère impossible.  
Son retour risquerait de réveiller de vieilles histoires.  
Le mieux pour lui, c'est de chercher un emploi dans  
une maison des M.E.P.

23 août 1923

Maulles (Suisse)

Il l'a connu

lors de son départ pour la Chine en 1885.

Lui est parti pour la Corée en 1889, et y est resté jusqu'en 1904.  
Mgr Mutel l'a renvoyé, après vote des confrères, à cause de ses fautes.  
Plus tard il demanda à Mgr Demange de le prendre ; refus.

L'an dernier il a écrit à Mgr Berred ; refus (cf. ci-dessus)

Il a accepté un bref priéparat en Égypte.

Mais il vaudrait être reçu dans la Société, pour y travailler,  
à défaut de la Corée, qui lui reste si chère.

Il a quitté la Corée depuis 19 ans (1904) ; il désire un poste  
dans une maison commune de la Société.

P. Pasquier

à Mgr de Guéb.

23

28 août 1923  
Paris

DF 230 I (3)

F. Baulanger  
à Mgr de Guichant

37  
24

Reçu sa lettre du 24 août ; il y répond. (Le P. Pasquier),  
depuis son retour, a très souvent changé de situation.  
il a été professeur, précepteur, curé à Meaux, ne tenant guère  
Il ne voit pas comment l'utiliser ; il a conseillé (part.  
à Mgr Bouley des Monno de ne pas le prendre dans son diocèse.  
Mgr Beured n'aurait pas dû lui suggérer de demander  
à servir dans une maison de la Société.

5 novembre 23  
Ecuin

F. Pasquier  
à Mgr de Guich-

25

Il lui a écrit pour demander sa réintégration dans les M.E.P.  
Il n'a pas reçu de réponse et cela l'attriste.  
Sans doute sa demande est sujette à réflexion,  
mais il voudrait un mot d'espoir.  
En attendant, il est à Ecuin, professeur chez les Marianistes.

6 juillet 1923  
Liéul

Mgr Beured  
à Mgr Barillon

26

Mgr Mutel a reçu le directeur de Malaisie.  
En comparant, il constate que celui de Corée est très développé.  
Question sur un point spécial : la Société diocésaine  
de S. Fr. Hanies, c'est quoi ?

27

1 août 1923  
Liéul

Mgr Beured (év. d'Hésébon)  
spécimen historique sur la mission de Corée.

Quelques dates :

- 1801 : martyre du P. Tzjan (Tchau, Chinois) et de 300 chrétiens
- 1831 : création du Vic. Apôt. de Corée, confié au M.E.
- 1839 : martyre de Mgr Imbert, de ses prêtres et de nombreux chrétiens.
- 1846 : martyre d'Archie Kim et de 20 chrétiens.
- 1866 : sanglante persécution : 2 évêques et 7 missionnaires tués.
- 1883 : on compte 12.000 chrétiens.
- 1911 : création du Vic. apôt. de Taikau : 27.000 Cath. en Corée.

1920: création du Vicariat de Quimper, aux Bénédictins de St Odile.

1921: 90.433 catholiques, dont 51.674 pour Séoul -

de 1831 à 1923,

la France a donné 107 missionnaires à la Corée -

Population totale: 17 millions et demi, Vic. Séoul: 8 millions 1/2.

Personnel: 2 évêques, 27 missionn., 32 pr. coréens, 18 catéchistes.

Sœurs de St Paul de Chartres: 11 européennes, 80 coréennes.

Districts: 43, avec 635 stations.

Grand et petit séminaire: 17 et 28 élèves.

Bapt. adultes: 749, enf. chrétiens: 2.382, enf. païens 1.838.

Conf. et commun. annuelles: 35.195 et 32.222.

Protestants: 470 pasteurs étrangers, dont 100 à Séoul, 264 coréens.  
avec 204.651 adeptes.

21 janvier 1924

Metz

Mgr J.B. Pelt

à Mgr de Guéhriant.

28

Le P. Wilhelm est dans sa famille, à Petite-Roselle.

Il désire devenir curé dans le diocèse; ça ne l'enchanté pas;  
ce Père a tenu une cure pendant la guerre, et depuis est resté inactif.

Quelle conduite tenir envers lui? - Ceci est confidentiel.

Rep: Caractère difficile; rien à reprocher au prêtre.

27 février 24

Petite Roselle

P. Wilhelm

à Mgr de Guéh.

29

Il espérait rentrer en mission, car il n'a commis aucune faute.

Il pourrait donc demander à la S.P. sa réintégration.

mais il ne veut pas nuire à la paix et à la charité fraternelle.

Il préfère demander à sa G. d'évêque en sa faveur à Mgr de Metz,

pour qu'il obtienne une paroisse de langue française

ou allemande. - Il a écrit à l'évêque de Metz et à son Vic. Gén.,

mais ceux-ci attendent une lettre de sa Grandeur.

6 février 1925  
SeaulP. Villenot  
à son petit-cousin René.

39

30

Il se rejouit de ce qu'il a supporté vaillamment  
l'épreuve de la caserne. Allusion à une maladie d'asthme  
de ce cousin; c'est de famille.

21 février 25

M<sup>lle</sup> Anna Imbert

31-32

18 mars -

Rive de Giès

à M. le Curé de Calviès  
à M. le Sup. des M.E

1) Elle désire s'assoir à la fête de la béatification de M<sup>gr</sup> Imbert.  
Elle voudrait une notice de l'Ab. Krimer Ollivier sur M<sup>gr</sup> Imbert.  
car elle est petite, nièce du glorieux martyr.

Son père aidait le curé d'Aniche (Nord) mais  
ses trois oncles vivent sans religion.

Maintenant elle ne sait si elle doit informer ses cousins et  
Envai d'un mandat de 10 F<sup>00</sup> pour ses pauvres. <sup>cousines.</sup>

2) Son grand oncle, M<sup>gr</sup> Imbert, sera béatifié en 1925.

Elle avait des titres russes; elle les a proposés à la P<sup>te</sup> TudeLoyon,  
qui a refusé. - Ces titres sont entre les mains  
d'un notaire de Sens, M. Devos.

Elle tient à distribuer les intérêts de ces titres; détails.

Elle laisse 150 F<sup>00</sup> à M. Guinand, qui est de Rive de Giès.

Elle ne pourra aller à Rome pour les fêtes de la béatification.

Détails de ses projets de partage, confiés au P. Guinand  
(Elle distribue des petites sommes à de nombreux oeuvres) <sup>33</sup>

21 mars 25

(P. Geiard)

34

Paris

à M<sup>lle</sup> Imbert

Merci de sa lettre du 18 mars; M<sup>gr</sup> en a été très touché.

Le mieux, c'est de laisser les valeurs placées chez M. Devos notaire.

M<sup>gr</sup> de Guéb. la remercie pour la somme de 600 F<sup>00</sup> destinées au

Il lui envoie la brochure: Catholisme en Grèce.

(P. Guinand)

Il y aura de belles fêtes à Rome, à Paris, à Calviès (N. de Marseille)

M<sup>gr</sup> Michel et M<sup>gr</sup> Demange vont venir en France.

40

12 septembre 1925

Seaul

DFD 230 I (3)

Mgr Bernard

au P. Guinand

35

Qu'il suive les conseils de Mgr Mutel, en vue de se rétablir.  
Pour les dispositions de M<sup>lle</sup> Imbert, le mieux est de voir  
avec le P. Gérard; c'est bien compliqué.

Les affaires réglées, il remerciera M<sup>lle</sup> Imbert.  
Mais ce serait bien si le Père pouvait obtenir de simplifier un peu  
au séminaire de Hyong san, plus de place: il faudrait agrandir.  
Nombreux hôtes à Seaul; l'évêché est très animé -  
Le P. Paisnel ne va pas fort: bronchite avec oppression.  
Le P. venus agrandit son école de filles; les Soeurs aussi construisent;  
elles agrandissent l'orphelinat, le long de la route conduisant  
chez le P. Payaud.

31 octobre 1925

Rive de Gier

P. Guinand

au P. Gérard

36

Merci pour les lettres

Mgr Bernard accepte les dons de M<sup>lle</sup> Imbert recevoir les titres à Paris  
Quel est le prix de la brochure "Martyrs français et coréens",  
par M<sup>lle</sup> Imbert.

Son curé a demandé pour lui à l'archevêché les pouvoirs de confesseur.  
Il pense qu'il lui faut aussi l'autorisation du Sup. Général.

13 nov. 25

Rive de Gier

M<sup>lle</sup> Imbert

au P. Gérard

37

Mgr Bernard voudrait une simplification; d'accord.  
Belle partage entre Seaul et les écoles de Calas et Aniche.  
Envoi de 30 F.00 pour deux exemplaires de "Martyrs de Corée".